



LA PROTESTA

DIARIO ANARQUISTA DE LA MANADA

Correspondencia de Redacción a LA PROTESTA

Valores y giros, a Mariano Torrente.

NEGADORES

Hay hombres que viven negando, que sólo pronuncian palabras negativas, que su vida es una rotunda negación. Nada podemos esperar de esos pesimistas, que todo lo deforman, que todo lo ven a través de su negro pesimismo, que sólo viven, gracias a su instinto de conservación.

Los ideales grandes los sostienen las grandes voluntades. Para defender una causa, hay que tener espíritu de sacrificio, que se rebaja al individuo, cualidad negativa que aplica al que la posee al margen de toda posible armonía.

No nos explicamos cómo puede haber individuos que sólo se preocupan de juzgar ajenas actitudes, de discutir capacidades, criticar acciones y atribuir intenciones buenas o malas a los demás, pretendiendo de esa forma corregir ajenos defectos, sin preocuparse de corregir los propios. La obra de estos señores es puramente negativa, pues mientras se ocupan de equilibrar a los demás, ellos viven en perpetuo desequilibrio.

El que critica debe basar su crítica en hechos concretos; no ser la pantalla de ocultos agentes de la maleficencia, el reflejo de opiniones ajenas que forjó el odio o el desprecio. Luego el crítico, debe ser un tipo superior para tener derecho a erigirse en maestro y mentor de los que cometen un error; de lo contrario, cae en el ridículo y su crítica es sólo el fiel reflejo de su propia ineptitud; el error que pretende enmendar al error.

Negadores de ajenas capacidades, que se pasan la vida discutiendo nombres, personalismos, condiciones morales, que juzgan caprichosamente endilgándole a otros sus propios defectos, sus vicios y sus maldades, hay muchos en nuestro ambiente; negadores de los valores filosóficos del anarquismo, dogmatizadores de una nueva moral que pretenden disfrazar con un intransigente puritanismo. ¿Para qué tanta exageración? ¿Para qué tanto empeño en demostrar la propia superioridad individual rebajando la ajena individualidad?

Seamos sinceros. El anarquismo no puede ser nunca ese anarquismo que se reduce a discutir las acciones de éste o aquel anarquista, atribuyéndole, sin fundamento, por desprecio o por maldad, indignas intenciones o bastardos intereses. La crítica sana, desapaionada, que tiene el fin noble de corregir defectos, es admisible, es digna de todo hombre amante de la verdad y la justicia. Pero esas murmuraciones de los maures, que se forman en ciertos círculos y corrillos, rebajan la personalidad de los que pretenden erigirse en mentores de los otros.

Eros anarquistas que viven negando, que sólo pronuncian palabras negativas, no pueden hacer otra cosa que obra negativa, obstruccionista, toda vez que siembran con su ciega la desconfianza entre los compañeros de ideales.

Si la justicia existiera en los códigos, éstos no serían impuestos por medio del plomo y del sable, porque el orden existe como consecuencia armónica de las leyes de justicia y no por la imposición.

De la vida que pasa

Conforme pasan los días, muy lejos de equilibrarse la situación económica de este inmenso país agropecuario, ella adquiere cada vez más acentuados los trágicos contornos de la angustia.

El pauperismo se ha arraigado en la metrópoli con tanta fuerza que por mucho tiempo será tarea ciclópea el arrancarlo.

Todas las noches, una multitud de hombres, mujeres y niños, no tienen otras camas que el mármol de los portales lujosos; y mientras en el interior de los palacios los privilegiados y afortunados descansan en mullidos lechos entrelazados sutiles y llenos sus estómagos del manjar quincecentista y la bebida de moda, los artapicos del portal, pegados al magro cuerpo de la madre impotente, hajan sus niños una tumbona desgarradora.

En torno a la eléctrica angia de los grandes cafés, minas apenas, niños ofrecen simulando la venta de invisibles objetos—dejarse gozar por algunos niñetes con que luego calman un tanto las brutales exigencias del hambre. Y hay miserables que no vacilan en yacer con estas pequeñas loterías a quienes casi siempre observan muy de cerca la proxenetica infame, cuyas manos es lanzar carne al mercado callejero de los placeres baratos!

Pronto va a comenzar el otoño, y para los desheredados, los parias, los hambones, recrudescerá el suplicio, pues durante el elemento está las desgraciadas víctimas de la desigualdad social no padecerán tanto dentro de las proporciones justas de su situación aplastadora, en los días cruentes del invierno más miserables de ellos que otros el mármol suelen darse al repño, no despararán jamás.

Noches pasadas, una niña aristocrática, escuchando en un hotel de lujo un Nocturno de Chopin, exclamó: ¿Cómo me entrecen las tinieblas y el dolor de los humildes oyéndolos en la página del gran músico polaco? Momentos antes, está conmovida había rechazado con malos nada elegantes a un chicleo que le pidiera limosna con acentos inequívocos de fiebre familiar. Aumenta la miseria, por grados, pero no por eso menos terrible; sufre como la marca, que es primero flujo suave y termina por devorarse pueblos enteros.

El mar no perdon a nadie, rico o pobre; la avalancha de miserables tampoco perdonará cuando se desborde, lo que es inevitable.

EL SALARIO MINIMO

«La Prensa» atremete contra la reglamentación por parte del Congreso, del salario mínimo para los empleados y obreros del Estado, y cuyo salario mínimo ha sido fijado en 100 pesos mensuales. Para nosotros, poca importancia tiene esa reglamentación, pues consideramos perniciosa toda ley, aun cuando pertenezca a la serie de leyes buenas, que forman parte de la legislación socialista.

Nos mueve a hacer este comentario, el hecho de que la cloaca máxima del periodismo argentino, rompa lanzas contra el salario mínimo, pretendiendo en su fijación un motivo de nuevas huelgas perjudiciales para los intereses capitalistas, como si esos miserables pesos constituyeran una excesiva retención de la labor que realizan los obreros que trabajan en las reparticiones públicas, y fueran a la vez, el acicate que despertara el egoísmo en los obreros de empresas, fábricas y establecimientos particulares que actualmente ganan menos de cien pesos mensuales.

El editorialista de «La Prensa» tiene un modo particular de razonar, manejando el sofisma con muy poca habilidad, pues descubre el fin primordial que persigue, que no es otro que el de defender los intereses capitalistas. Cuando se comprende, dice, que las remuneraciones de algunos servidores del Estado, son inferiores al justo salario que correspondería al trabajo verificado; o cuando tales remuneraciones no cubran el gasto de la subsistencia necesaria, es natural aumentarlas; pero

la Constitución, la ley de comabilidad y la estructura misma del presupuesto señalan el procedimiento que debe emplearse, que es el mismo seguido hasta aquí, es decir, modificar las partidas respectivas. Lo que se trata de realizar en el presente caso, además de no conformarse a esos principios, destituir la forma de cuenta dada al presupuesto, esencial para su equilibrio.

«Mas el propósito principal es contribuir de modo indirecto a fijar un salario mínimo para todo el país, en todas sus actividades. La obligación legal es sólo para el Estado; pero se declara ésta en una forma inusitada, con la intención de que sirva de ejemplo, por cuya atracción se promoverían huelgas, que darían o no el resultado apetecido, probablemente lo segundo, y repercutarían, sin duda, de manera harto perjudicial en la economía nacional.

«Es la tasación oficiosa que, según un autor renombrado, exalta a los obreros, los hace considerar como una denegación de justicia, como un robo, según su expresión, como salario inferior.

El sesudo editorialista de «La Prensa», que sin duda sabe mucho de economía política, no puede ver con buenos ojos que los obreros aspiren a conquistar un modo de vida más desahogado, por eso combata el salario mínimo de 100 pesos, en vez de combatir el salario máximo que constituye la mayor cantidad de dinero del presupuesto.

«Si el presupuesto no alcanza, señor editorialista de «La Prensa» por qué no propone que se rebaje el sueldo a los ministros, diputados, administradores y jefes de las reparticiones del Estado, que son los que menos trabajan y mayor remuneración perciben?»

«Ahí esos señores respetables merecen más apoyo, por parte vuestra, que esos miserables desaharrapados y hambrientos, que aspiran a ser burgueses!»

Wilson y los socialeros

Hace ya rato que los socialistas que escriben con los pies «La Vanguardia», han perdido la brújula.

«Acen en estado de marasmo intelectual, de idiotismo mejor, y ello hasta el extremo de que basta que se opine seriamente en el órgano del partido, para que esa opinión sirva por algún tiempo para efectuar negociantes tonaduras de pelo.

«Los socialisteros que manejan la péñola, aunque más ganarían manejando la pala o el pico, han dado de un tiempo a esta parte—na flويد desde entonces—en la ridicula tarea de ensalzar a Woodrow Wilson por todo lo alto, proclamándolo el gran democrata del siglo, el gran amigo de su pueblo (sic), el gran... etc., con cuyas intenciones las lo único que obviaban los justistas es pasar ante los pocos incautos que todavía le leen esas encucaciones españolas, por unos pobres diablitos que no dominan otra ciencia que la politiquería del mangonazo.

Según «La Vanguardia», Wilson siente un verdadero afecto por los revolucionarios rusos, y desea que Rusia no sea sacrificada en manos teutonitas... Pero si, si fuera posible, en manos yanquis, ¿no es eso, sabros chupatinas?»

«Tan persuasivos están estos avances guardieros» de que el defensor de los multimillonarios norteamericanos quiere de veras la independencia de los rusos, que no vacilan en enunciar las siguientes opiniones:

«Con motivo de la reunión del congreso de los soviets, el presidente Wilson ha querido expresar al pueblo ruso los sentimientos que respecto de él tiene el pueblo de Norte América. La voz del presidente Wilson es, indudablemente, la que, de entre los dirigentes de los países aliados, puede producir el más agradable efecto en el pueblo ruso. La cálida simpatía que el primer magistrado de los Estados Unidos exteriorizó en diversas ocasiones respecto de la democracia rusa, debe haber dejado en los creadores de ésta un vivificante recuerdo. La actitud del pueblo de Norte América, sintetizada en la de su presidente, ante las diversas peripecias de la revolución rusa, no se ha desviado nunca de lo que debía de ser la actitud de un pueblo libre ante los esfuerzos de un pueblo oprimido, para emanciparse.

«Quechis entretanto: La actitud del pueblo yanqui está sintetizada en la de su presidente...»

«Magnífico conocimiento de las cuestiones sociales en su faz política o económica. Y eso que se trata de politicastros los que así opinan!

«En lo referente a la cálida simpatía de Wilson por la democracia rusa, es un bulbo de los gordos. ¿Cómo puede amar a los revolucionarios rusos que desahcan la propiedad privada y todo privilegio, el agrar democratas, si el mismo es genuino representante del capitalismo grande de «United States of América?»

«Ahí Ese criterio socialista, qué mal anda! Creemos que con unas cuantas cataplasmas de «socialismo», los discípulos de Maquiavelo podrían recobrar el sentido común, que han perdido cuando eran fetos, dentro de algún tiempo... en el sepulcro de la mayor de las derrotas políticas.

Esperanza burguesa

La burguesía europea sintió por un momento que todo su poder se desplomaba bajo la acción demolidora de la revolución. Pero Alemania fue la salvadora en este momento de angustia, y la calma vuelve a poseerlos de los sacatechos, que hacen planes para el futuro, pretendiendo volver a reedificar sobre la Europa en ruinas su infame poderío.

«Los diarios mercantilistas del viejo y nuevo continente, dan como sofocada la revolución social rusa. Green que el militarismo gusiano, con su paz inestable a canonazos, ha sometido a los revolucionarios, y esperan que muy pronto en Rusia reestablecerán sus privilegios los nobles y sus propiedades y capitales los feudales y burgueses despojados por la revolución. Y hasta hay quienes esperan un resurgimiento religioso, confiando a los fanáticos el papel de derrumbadores del maximalismo.

«The Times», de Londres, comentando el primer aniversario de la revolución rusa, escribe lo siguiente:

«Desde que con la toma de la fortaleza de Petro y Pablo, la Bastilla de Petrogrado, la revolución se hizo dueña de la capital rusa y debió de poderoso imperio, hasta el día de hoy, se ha desarrollado en Rusia la más profunda tragedia de la historia. Rusia era una potencia mundial, con ejércitos disciplinados, generales hábiles, bien abastecidos de artillería y municiones y con excelente moral; sus vastos recursos naturales, y su crédito nada habían sufridos; tenía poderosos aliados cuando, especialmente, el pueblo, resolvió únicamente luchar hasta el fin en el combate por el derecho.

«Hoy, Rusia se encuentra aniquilada y sin energías; ha sido desmembrada por los ejércitos del imperio conquistador; sus ejércitos y su flota se han disuelto, y el país entero parece destinado a ser indefensa presa de los alemanes. Ha tenido que entregar inmensos territorios que representaban las conquistas de sus más grandes gobernantes; sus riquezas han sido dilapidadas y su crédito está arruinado. Ha abandonado a sus aliados y sus pueblos se hallan dilacerados por la guerra civil.

«Rusia está momentáneamente paralizada, pero un gran pueblo no abandona fácilmente las tradiciones de sus padres. Desde los tiempos de la reina Isabel, Rusia tuvo una política notable por su continuidad; es dudoso que los alemanes y los maximalistas consigan cambiar esa política.

«Hasta ahora el pueblo ruso ha sido profundamente religioso, y la iglesia ortodoxa ha sido la institución nacional en la que más confianza ha tenido. Los maximalistas han separado la iglesia del Estado y la han despojados de sus bienes, por lo cual han sido excomulgados; pero la religión nacional puede ser todavía un centro en torno del cual se cristalice el patriotismo ruso.

«Hay también otros principios profundamente arraigados en el corazón del pueblo ruso, y algún día se formará una nueva Rusia sobre la base de esos principios.

«Rusia, purificada por el fuego de tan terribles lecciones de humillación y sufrimiento, tomará un día su puesto entre las demás democracias libres del mundo.»

CRONICAS DE ESPAÑA

Los sufrimientos del pueblo

Estamos en momentos de grandes inquietudes; el malestar del pueblo español es tan intenso y tan grave, que ya no puede aguardarlo más tiempo; por más compases de espera que quieran darle sus gobernantes y directores la nación en pleno se consumiere al golpe y ustral que recibe por las necesidades múltiples que tiene que aguantar.

El hambre se apodera del pueblo, y éste no puede ni quiere resistirlo, y veréis como la protesta ruje por todas partes; los artículos de primera necesidad, desde el conjunto de la guerra europea, háñse elevado a un cincuenta por ciento, viniendo a agravar sobremanera el presupuesto del hogar proletario; por esto su continuo malestar hace que se agrave cada día más, siendo materialmente imposible soportar este dólal.

Y no solo la clase obrera sufre este desequilibrio económico, si que también esas clases medias que viven del presupuesto del Estado, o del empleo en oficinas comerciales, de que nunca protestan públicamente, convirtiéndose en resignados con su suerte; y las mujeres, las administradoras de los céntricos proletarios, han de realizar toda clase de equilibrios y combinaciones para que les llegue el cubrir sus gastos caseros.

«Estas no podían estar calladas por mucho tiempo, y por fuerza habían de salir a la calle a defender y conquistar lo que a los hombres se les ha negado continuamente, haciéndoles pasar con promesas y habladuras, cuando no con el plomo del fusil.

Vase lo sucedido en agosto último, que no fué otra cosa que un acto de mostrativo del malestar del pueblo, que después de una huelga anunciadora de este malestar, vino como colofón el paro general, siendo ahogado este en sangre. Del hambre que sufren los trabajadores nadie hace caso, a nadie

preocupa, y menos a los encañados de darle solución; éstos se conforman con sacar la fuerza pública a la calle a aseñar a esos protestantes, por rebeldes.

La intervención de la mujer en las luchas emancipadoras, da a éstas un carácter trágico. La fétida de las tribunas se convierte en un grito ronco en el que la ira de la madre está. No han sido los artículos de los periodistas, los discursos de los propagandistas los que han motivado los sucesos que en Barcelona, Málaga, La Coruña, Valencia, Alicante y otras poblaciones, háñse desarrollado; ha sido el brusco resorte de la vida misma. No es ya el pensamiento el que actúa, es la enervación, es la acción que busca la intervención de sus aliados.

Llevamos ya varios días de protesta callejera, y las autoridades, brava como en todo momento, no hallan por parte alguna la solución, mejor dicho, no quieren encontrarla, puesto que la conocen todos; pero se trata de enclenchar a unos cuantos de sus protegidos, y claro está, no se atreben. No es lo mismo habérselas con obreros.

Gobernantes por ambición y por sport, no entran en sus moleres el respeto que merecen los productores, los que todo lo dan y todo lo crean, quedando despojados de cuanto es necesario para hacer frente a la vida.

Estos sucesos, como todos los desarrollados, son el fruto de la ineptitud; han dejado abusar a los acaparadores, de todo cuanto tiene algún valor en el mundo comercial, y hoy se hallan ante un conflicto que no pueden solucionar, lo sin poner en la cárcel a sus promotores; y ante este caso, no se atreben, no se deciden; de ahí que renegamos en perspectiva sucesos más graves que los ya acaecidos.

La incapacidad de nuestros hombres de gobierno, mil veces demostrada, la

suplen con maliciosa ingenuidad al azar, y esperan con la eficacia de S. M. el Sabio, reducir a silencio a los estómagos hambrientos.

Ante este proceder inicuo y brutal, ¿qué debe hacer el pueblo conciente? Los gritos lastimeros y los quejidos llorones, no convencerán a estos hombres; es preciso, es necesario, pues, llegar a tomar por la mano lo que hiciera falta; y este acto llegó por conciencia de la mujer, que conoce la miseria del hogar.

Aumento en los artículos alimenticios

No pecamos de exagerado si decimos que el hambre que se sufre en estas cuartillas, que el exorbitante aumento de los artículos de comer y beber, ha llegado a una cincuenta por ciento desde el comienzo de la guerra, apareciendo por todos lados esos ogros de la miseria, acaparadores de todo género que pueda hacerse valer un poco.

Tomemos algún dato de la prensa, y exponámoslo aquí para que el lector forme juicio exacto de cómo se roba a conciencia y paciencia de los hombres que se erigen en administradores nuestros.

Tiempo atrás, se pagaba el vino de mesa, común a 0.30 pes. litro. La exportación hizo que se licitara a pagar a 0.50. El aguardiente sufrió abusos, se puede obtener hoy a 0.35, y a poco que se apretara, volvería con seguridad al precio antiguo.

Las patatas valían 0.05 los 400 gramos; subieron. Hubo clamor por parte de los productores, se permitió la exportación sin prohibición, y a poco las patatas de pésima calidad costaban el doble, y aún más, a 0.25 pes.

Las dificultades—sobre todo para las clases trabajadoras—, en lo que toca al alumbrado, hizo que aumentara el consumo de carburo de calcio. Se vendía a 2.40 el kilo, pasó a 0.50, luego a 0.80 y 0.70, hasta llegar a 1.30 el kilo.

El queso fresco de Matías y el de Monte-Toro costaba 2.25 el kilo. Subió a 6 pes. Bastó un poco de agitación popular para que esos quesos bajaran a 3.25 el kilo. Sin embargo, los quesos el "Corvado" y el "Chet goatman", de procedencia extranjera, no han sufrido alteración en el precio; valen o cuestan lo que costaban hace cuatro o cinco años.

El pescado, el aumento sufrido en sus precios en general, representa un 75 por ciento. Cierro que los transportes han encarecido, pero no al extremo exagerado del que nos han elevado el pescado.

El aceite, la clave que costaba hace dos años o poco más a 1.40—y a menos—, el litro, hubo que pagarlo a 2 pesetas. Verduras, cereales, leche, pan, frutas, etc., aumentan en proporción de un 40 a un 50 por ciento.

¿Quiere el lector saber lo que cuesta en otras naciones, en tiempos normales el kilo de pan? Luego lo sabrá; primero exponeré la situación de Barcelona. Antes costaba, en esta ciudad, un pan de pes libras (1.200 gramos) 0.45 y 0.50 cent.; hoy cuesta 0.60 un pan de 3 kilos.

Un kilo de pan en los Estados Unidos cuesta el kilo de pan 0.35; en Inglaterra 0.30; en Francia 0.30; en Alemania, 0.27.

Un kilo de carne vaca en los Estados Unidos 1.27; en Inglaterra 1.80; en Francia 1.80; en Alemania, 2.00.

El coste medio de las patatas en los países europeos, oscilaba entre 8 y 9 pes. los cien kilos; el kilo de café vale 2.50 pes. (en España); el kilo de azúcar, entre 0.50 y 0.90, mientras que por acá cuesta 1.60.

Y si pensamos a detallar los precios que el lector puede realizar, quedará el lector pasmado del abuso y robo que se ha cometido con Juan Pueblo.

Antes de la guerra costaba este combustible a 1.50 los 10 kilos; durante el conflicto empezó por aumentarse a 2 pes., luego a 2.50, luego a 3 pesetas y a 4 y a 4.50 pes. y hoy se vende a 5 pesetas por un kilo.

¿Puede el obrero, sujeto a un jornal fijo, con esta situación, hacer un negocio? ¿Puede el obrero, sujeto a un jornal fijo, con esta situación, hacer un negocio? ¿Puede el obrero, sujeto a un jornal fijo, con esta situación, hacer un negocio?

El gobierno, esos hombres que se a signan como sueños, mientras son ministros la despreciable suma de 30.000 pesetas mensuales, y 15.000 cuando ya no son nada, estas licitas, digo, ¿cómo debían ser previsores para no encontrarse en conflictos de esa naturaleza, al empezar la guerra se cruzaron de brazos, y dejaron hacer de las suyas a todo el mundo, oprimiendo no obstante los eslabones de las cadenas que tienen puestas al pueblo que los a guanta.

Vease las condenas injustas impuestas a los compañeros del comité de huelga y otros presos de los sucesos de agosto, en infierno, Zmitli, Cullera, y otros más.

La incapacidad de estos políticos para gobernar un país es bien de mostrada; esto es perdurable, lo que es imperdonable, es la actitud del pueblo que los tolera. Esto sí que es vergonzoso, si no fuese reprimible.

Mario MOMMERVY
Barcelona, enero de 1918.

CIENCIA Y RELIGION

Demostración de su irreductible antagonismo

El ser humano es un ser finito, es decir, limitado en el tiempo y en el espacio. Mientras vive ocupa muy poco espacio, y la duración de su vida es muy corta. El hombre es un ser sujeto a las influencias del ambiente exterior y a las de sus impulsos interiores. Y de ahí, de ser el hombre limitado en el tiempo y en el espacio y de ser influenciado por el ambiente exterior y por sus propios impulsos interiores, resulta lo siguiente:

Ningún hombre puede saber todo, puesto que uno no puede estar un tiempo en todas partes, porque el hombre no es inmenso ni tiene el don de la ubicuidad, y puesto que tampoco puede ir indefinidamente y sucesivamente de un punto a otro porque no es eterno. Por lo tanto, un hombre, por inteligente que sea, no podrá conocer más que una pequeña parte de lo que existe, pudiendo por consiguiente, opinar con algún conocimiento de causa, tan sólo sobre lo que ha personalmente estudiado; estando por lo tanto obligados a aceptar ideas hechas o ajenas, o referidas a otros, sobre muchas cosas por opinión, ideas, nada más, sin poder verificar previa y debidamente su veracidad o exactitud. Ningún hombre puede ser eterno siempre en el cielo, por el hecho imperfecto y, por lo tanto, expuesto a caer en el error, aun cuando el trato de él que mejor entienda.

Un extraño punto dice que al mejor castigo, L. Schenker, en gran suceso del A. B. I. con su vasto repertorio de imitación de tonadillas, el monólogo "Celebración por el afianzamiento N. M.—8. Conferencia. Entrada general, 30 centavos. Camaradas, concurrir es ayudar a la campaña.

AGROP. A. EN MARCHA.

Para el sábado 23 del corriente, a las 8 p. m., en la A. A. En Marcha, ha organizado una función y conferencia a beneficio del folleto que va a editar esta agrupación contra la tiranía argentina, el cual se repartirá gratuitamente.

La función se efectuará en B. Mitre 3174. Oportunamente anunciaremos el programa.—La agrupación.

Instrucción Popular

A. LIBERTARIO DEL SUD.

Con el propósito de ampliar la obra de ilustración que desde su iniciación viene realizando esta institución, se ha resuelto inaugurar, desde el día primero de abril, los siguientes cursos:

Dibujos, temas, repintados para el comercio; contar, con cierta cantidad de inscripciones, invitamos a todos aquellos que les sea hacer, a que lo hagan antes de fin del corriente mes—El secretario.

LA PLASMOGENIA Y TARRIDA DEL MARMOL

«Clemencia Royer, muerta no hace mucho en un asilo de Neuilly, a los 80 años, después de una vida de labor y de pobreza, aunque cubierta de gloria y honores, no quiere decir que la ciencia y la religión puedan conciliarse, porque la ciencia difiere de la religión por su esencia, por los fines que persigue, por los métodos que emplea y por los resultados a que arriba. Esto, sin embargo, no impide que un hombre, como se sabe, en un momento dado, contemple la ciencia y que en otro momento se dedique a soñar o a las prácticas religiosas. Estas contradicciones no prueban sino que son posibles en la conciencia psíquica humana.

La ciencia es el conjunto de todos los conocimientos positivos que la humanidad entera ha conseguido adquirir por medio de sus sabios y estadísticos, guiados por sus sentidos y por el raciocinio. La religión es un conjunto de afirmaciones cuya veracidad o exactitud no puede ser demostrada ni comprobada experimentalmente ni por la simple observación.

La ciencia es indefinidamente perfectible, pudiendo sus métodos perfeccionarse siempre, como, en efecto, siempre se hace perfeccionándolos. La religión, es verdad, también evoluciona, pero pasando de una religión a otra, oponiendo un dogma nuevo a otro viejo, que el dogma, por absurdo que sea, no admite cambio alguno.

Antiguamente se enseñaba que la Tierra es plana y ocupa el centro del Universo, porque así parecía que fuese realmente, y eso era ciencia. Luego se comprobó que la Tierra era redonda y así de vuelta al adelante y detrás del Sol, no en una elipsis cerrada, como algunos enseñan, sino en una espiral infinita, y ello es también ciencia, porque eso resulta de las observaciones científicas de nuestros tiempos. Y si mañana o pasado se llegase a demostrar que las cosas pasan de otra manera, también eso sería ciencia, porque esta no es más que el conjunto de los conocimientos humanos.

Porque los dogmas de la ciencia son siempre revisables, siempre se pueden volver a examinar y discutir, perfeccionándose así la ciencia indefinidamente.

Natal de BARBIERI. (Continúa.)

Funciones y conferencias

A. A. ACTIVIDAD.

Esta agrupación ha organizado una velada para el sábado 16, a las 8 y 30 p. m., en el local B. Mitre 3174, a beneficio de la campaña que tiene emprendida para exigir la libertad de los numerosos camaradas, injustamente encarcelados.

PROGRAMA:—1. Conferencia por el comp. Leopoldo Gustavo.—2. Canciones libertarias por Martín Casiro.—3. Número por los niños Miñana.—4. El aficionado Nestor Beltrami, recitará el monólogo del descubrimiento de América.—5. Conferencia por el comp. L. Schenker, en gran suceso del A. B. I. con su vasto repertorio de imitación de tonadillas, el monólogo "Celebración por el afianzamiento N. M.—8. Conferencia. Entrada general, 30 centavos. Camaradas, concurrir es ayudar a la campaña.

AGROP. A. EN MARCHA.

Para el sábado 23 del corriente, a las 8 p. m., en la A. A. En Marcha, ha organizado una función y conferencia a beneficio del folleto que va a editar esta agrupación contra la tiranía argentina, el cual se repartirá gratuitamente.

La función se efectuará en B. Mitre 3174. Oportunamente anunciaremos el programa.—La agrupación.

Instrucción Popular

A. LIBERTARIO DEL SUD.

Con el propósito de ampliar la obra de ilustración que desde su iniciación viene realizando esta institución, se ha resuelto inaugurar, desde el día primero de abril, los siguientes cursos:

Dibujos, temas, repintados para el comercio; contar, con cierta cantidad de inscripciones, invitamos a todos aquellos que les sea hacer, a que lo hagan antes de fin del corriente mes—El secretario.

La ley social no se aplica

Bellezas del "nuevo régimen"

Como un escarnio, como una ironía abyecta a guisa de boteón aplicado en pleno rostro de esos elementos interesados en prostrar versiones calumniosas, como las de que la ley social no se aplica, publicamos los nombres de los que por sentir honrada y digna la ley 7029:

Ricardo Nicelli Pamián, Siberiano Domínguez, Juan Deilla, Juan L. Giribaldi, Juan López Dumppierre, José Prospero, Mariano Tannero, Jerónimo Rivera Tomé, Juan Castero Kleat, Antonio Nieves, Angel Carreño, José Bautista, Juan Lluqui, Severino, Avellino Marón, Antonio Picazo, Antonio A. González, Teodoro Perilla, Francisco Sánchez, Juan Bautista y otros más, que no recordamos sus nombres.

El Comité Pro-Presso y Deportivo. Nota.—Se pide la reproducción en la prensa obrera del país y del extranjero.

Se celebrará mañana viernes, en el local y hora de costumbre.—El secretario.

CONFERENCIAS

AGROPACION «ACTIVIDAD»

Esta agrupación ha organizado una serie de conferencias públicas, como acto de protesta contra los atropellos que vienen cometiendo los sicarios policiales, en la persona de los delegados de la F. O. B. A. que salen en gira.

Para decirle la verdad al pueblo, hemos organizado las siguientes conferencias, durante el mes de marzo: Hoy jueves, en Salguero y Cotrentes al 8.30 p. m. Domingo 17, Plaza Italia, a las 8.30 p. m. Martes 19, Canning y Rivera, a las 8.30 p. m.

La cabeza y el sombrero

EL ANARQUISMO

En la sociabilidad actual de los hombres no hay un sólo vínculo verdadero de armonía; ella, la armonía social actual, descansa generalmente sobre un enorme pedestal que la ignorancia de los más, hábilmente explotada por la fuerza de los menos, oprime.

La armónica sociabilidad de los hombres, es aparente, no es ni siquiera superficial.

El anarquismo frente al régimen burgués, sea éste autócrata o monárquico, republicano o democrático, no sólo no es el predilecto a experimentar reformas sin antes pasar del ideal a realidad. Reformar es debilitar o reforzar. Cuando los reformistas son los privilegiados, la reforma podrá experimentar los pueblos productores y oprimidos, con el diletante comita el parasitismo social, entonces, por muy que se vean los esfuerzos de un número, en él las condiciones estarán multiplicadas, pero la eficacia de sus organismos de lucha estará limitada si así conviene a los privilegiados. El sufragio universal es un enorme pan de piedra que las multitudes se entretienen en mirar ávidamente.

El anarquismo impondrá a los que los que han dirigido esa nota hábilmente al señor ministro, no tienen asomo de hombría; así lo demuestran con sus inintermitentes abdicaciones en detrimento moral y material de los que se someten a su voluntad.

La ley verdadera que nos dejó el pasado, no se llama Reforma sino Reconciliamiento.

Promete simboliza la Humanidad, pero la Humanidad no es la generalidad de los hombres, ni lo fue nunca. Una cosa es el carro y otra la rueda que lleva al carro.

Del Boletín del Laboratorio de Plasmogenia de la Habana.

Comité A. de LA PROTESTA

Contra a los componentes de este comité, a la reunión extraordinaria que, para revisar el balance del primer hombre. Aldán.

Pro máquinas y Radowsky

GRAN RIFA

El Comité A. de LA PROTESTA y la agrupación «Afinidad», tienen en circulación la importante rifa, cuyos premios enumeramos a continuación:

- 1.—Un juego de muebles valor \$ 180.
- 2.—Una máquina de coser » 120.
- 3.—Un reloj de oro » 120.
- 4.—Un traje para hombre » 70.
- 5.—Un vestido para mujer » 60.
- 6.—La obra de Reclus «El hombre y la tierra » 60.
- 7.—Una pistola Browning » 40.
- 8.—Un reloj de plata » 40.

El beneficio de esta iniciativa es destino al camarada Simón Radowsky y para sufragar los gastos de la adquisición de las nuevas máquinas de la Protesta.

El sorteo de esta rifa ha sido postergado para la fecha arriba indicada, por causas que dimos a conocer por medio de esta boja.

«LA PROTESTA» EN ROSARIO

Proximo mitin

Las agrupaciones anarquistas piensan realizar un mitin el próximo domingo en conmemoración de la revolución rusa y de la Commune de París. Pero aun no han resultado nada al respecto, dado que la libertad de reunión en esta ciudad depende del buen o mal humor del que hace como sí fuera juez político.

Otro de los inconvenientes que existen para realizarlo, es la falta de oradores, pues, siendo el indispensable Pedro Casas, eno hay quien pueda decir públicamente esta boca es mía.

«Via libre»

La agrupación «Via Libre», parece que se dará por disuelta. Sus componentes así lo hacen saber, con motivo de que un compañero se ha propuesto obstaculizar la ruta que se había impuesto seguir. Aunque nada en definitiva se ha resuelto, se de fuente muy fidedigna que su disolución es un hecho, pero el compañero en cuestión es un perro político, quien se había propuesto ganar galones denunciando todo acto de propaganda a la comisaría de investigaciones, para que ésta persiguiera con saña a los componentes de la agrupación.

Como mejor no será la disolución del grupo de referencia y no la del centro.

Nota claudicante

Los componentes de la F. O. Ferrocarriera, sección Rosario, no quieren desmentir que son compuestos de la misma pasta gelatinosa de los del U. F. de la federación residente en esa. Hace pocos días se han dirigido por medio de una nota al ministro de Obras Públicas de la nación, quejándose por la falta de cumplimiento por parte de las empresas al decreto del P. F.

(Ya no cabe la menor duda de que los que han dirigido esa nota hábilmente al señor ministro, no tienen asomo de hombría; así lo demuestran con sus inintermitentes abdicaciones en detrimento moral y material de los que se someten a su voluntad.)

«La Palestra»

A estar a lo que me comunican, próximamente reaparecerá el semanario «La Palestra». Como antes será de crítica general y de combate, desahuciando la propaganda de los ideales anarquistas.

«Cremates»

Continúa en el mismo estado la huelga...

8 Valiosos Premios

El sorteo tendrá lugar la noche del 30 de ABRIL de 1918 en la velada que organiza esta G. en la Casa Suiza, R. Peña 254.

Pedidos a esta administración. Precio del número: 0.20 cts. Los objetos que detallamos, podrán ser canjeados por su valor en efectivo.

El beneficio de esta iniciativa es destino al camarada Simón Radowsky y para sufragar los gastos de la adquisición de las nuevas máquinas de la Protesta.

El sorteo de esta rifa ha sido postergado para la fecha arriba indicada, por causas que dimos a conocer por medio de esta boja.

Es necesario, compañeros, que toda la prensa y organización obrera del país haga una campaña contra el siniestro «Marecos», contra el absoluto «quez federal», contra el reaccionario tramontano, contra el instrumento incondicional de las empresas del ferrocarril que lo tienen como su más poderoso brazo, y que basta sólo una indicación para que el flamante magistrado ordene la prisión del que la empresa le pide.

Los compañeros de Bahía Blanca, olvidando todas las pequeneces, deben ser los primeros en emprender la campaña, y mostrar al pueblo el más canalla de los jueces.

Días pasados pudimos verlo y observar en el más lujoso de los hogares de este pueblo, donde como a guisa de un servicio, las empresas ferroviarias le pagan todos los gastos que este buen señor haga, y en verdad nos sorprendimos y pensamos: ¿cómo es posible que un cuerpo tan pequeño se amide un alma tan perversa?

Como pensamos insistir en el asunto, en otra remitiremos los nombres de los presos.

Varios OBREROS

Marzo 5 de 1918.

A las Instituciones afines y compañeros en general

La experiencia nos demuestra que la institución más delicada y por ende más digna de tenerse en cuenta, es el Comité Pro-Presso y Deportivo.

En el desarrollo de nuestra tarea, no todo sale a la boca, chocándose con interminables obstáculos para hacer llegar hasta nuestros camaradas, víctimas de este odioso régimen, los efectos de nuestra obra. Cuando no están incomunicados, es porque se ignora su paradero, iniciándose entonces, una vía crucis, que acarrea sinsabores y demanda gastos que los recursos que poseemos no nos permiten en ciertas circunstancias.

Durante el mes de febrero, veintidós compañeros fueron presos por distintas causas por los sicarios del santo oficio moderno de Sáenz Peña, habiendo uno recuperado su libertad después de varios días de detención, estando procesados otros, de acuerdo con la ley halados.

El comité pro-pressos, por intermedio de sus delegados, ha estado en continuo contacto con las víctimas, lo que nos permite fácilmente por la variedad de gastos que demandamos, intentar creeremos que nuestra obra debe ser más intensa, y para ello, no contamos con recursos suficientes.

Bien quisiéramos extender nuestro radio de acción hasta las más apartadas localidades del interior, donde ya en víctimas del despojo policial, y de la indiferencia de los compañeros, muchos buenos luchadores, que se hubieran en poner a contribución sus talentos y sus conocimientos, holocausto al sacrosanto ideal de moral y fraternidad involucrados en la anarquía, pero los medios no los permitían.

El compañero Deilla ha menester de un abogado a fin de evitar que el santo oficio se ensañe con él. En dicho caso, los compañeros se hallan los camaradas Giribaldi, López, Dumppierre, Rivera Tomé, Juan Lluqui y otros de éstos, (los más) cuentan con familias que tienen necesidades que satisfacer.

Entonces, para atender a los presos...

como es debido, necesitamos fondos, en cuyo sentido exhortamos a las instituciones y compañeros, cooperen a la medida de sus fuerzas...

MOVIMIENTO OBRERO

LAS HUELGAS

HUELGA EN LA FABRICA DE CALZADO DE ANDUEZA, MERA, LOPEZ Y CIA.

Los obreros de la casa Andueza, Mera, López y Cia., continúan firmes y entusiastas a pesar de ser ya más de 40 días de lucha tenaz y decidida...

Se han recibido las siguientes listas de subscripción: Real y Cia., 24; La Argentina, (sección corte) 15.50;

Los huelguistas se reúnen diariamente a las 8 a.m. y a las 2 p.m.

EN «LA CANTABRICA».

Los valientes compañeros de este establecimiento, que desde hace cinco meses sostienen una lucha contra los capitalistas de la fábrica aludida...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

Los efectos del boicot aplicado por esta federación, empiezan a hacerse sentir...

1.—¿Qué actitud debe asumir el gremio ante el conflicto de la casa Andueza?

2.—Asuntos varios de importancia. C. PRO-LOCAL del G. en Calzado.

Se invita a los componentes de este comité a la reunión que se efectuará hoy jueves, a las 8 p. m.

S. G. DE TABAQUEROS.

La comisión de esta sociedad cita al gremio en general a la asamblea que se efectuará hoy jueves, a las 6 p. m.

F. O. R. A.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

Mañana viernes, a las 8.30 p. m., se reúne el consejo de la federación.

se efectuará el domingo 17, a las 3 p. m., en el local O'Higgins, (sociedad de Banaderos), para tratar la siguiente importante orden del día...

NOTAS VARIAS

A. R. de COGHLAN.

A los compañeros en general se les comunica que los números premiados de la rifa que se jugó con la última lotería del mes pasado...

Los compañeros que posean dichos números, pueden pasar a retirar los premios a nuestro local Tornador...

Nota.—A los compañeros que tengan en su poder dinero de esta rifa, deben pasar a entregarlo cuanto antes...

La comisión de este ateneo, se reúne todos los miércoles y sábados.

PERSONAS BUSCADAS

Se desea saber el paradero del compañero Juan Mesa, que vivió en Zarate algún tiempo...

Se desea saber el paradero del compañero Rogelio Rosales.

Deseo saber el paradero del compañero Jacobo Davidson, que vivía el año pasado en el Rosario.

A los compañeros que puedan darnme informes, les agradeceré.—Dirigirse a «La Protesta», a Mauricio Haimovich.

Cambio de agente

Por ausentarse de Ingeniero White el actual agente de «La Protesta», camarada Salvador Calderón...

PARAGUAY.—NUEVO AGENTE

Habiendo dejado la agencia el diario en Asunción (Paraguay) el compañero Torres...

El compañero Manuel Maier ofrece sus servicios de hojalatero, plomero gasista, a precios módicos.

DE TUCUMAN.

INVITACION.

En nombre del centro de E. S. y B. P. «La Simientes», invito a todos los suscriptores de Tucumán del diario «La Protesta»...

BALCARCE

A. DE A. «CULTURA Y TRABAJO»

Con el nombre que nos sirve de epígrafe, se ha constituido una agrupación anarquista...

Los compañeros componentes de dicha agrupación, nos reuniremos el domingo 17, y el local destinado a dicha reunión...

BIBLIOTECA «LUZ Y CIENCIA».

Se pide a los componentes de esta entidad cultural, asistir a la reunión que se efectuará el sábado 16.

BAHIA BLANCA

Se invita a todos los compañeros e instituciones de esta y pueblos inmediatos, a la asamblea general que...

ROSARIO

CENTRO 1.º DE MAYO.

Este centro pide a todas las sociedades obreras y agrupaciones anarquistas de dentro y fuera del país...

A todos los compañeros que tienen correspondencia conmigo y de «Alboradas», se les pide la dirijan a E. Unidos 3725.—B. Pereyra.

TRAPOS LIMPIOS

Se necesitan trapos limpios para limpiar las máquinas de «La Protesta».

CENTRO DE E. S. «ANSELMO LORENZO».—El sábado 16, a las 8.30 p. m.

A. R. de VILLA CRESPO.

Esta institución tiene organizadas las siguientes funciones, domingo 7 de abril, a las 2.30 p. m.

Libros y folletos en venta en esta Administración

Table listing books and pamphlets for sale, including titles like '¿Dónde está Dios?', 'El crimen de Chicago', 'La mujer esclava y pública', etc., with prices.

AGENTE DE «LA PROTESTA»

Se ha hecho cargo de la agencia del diario en Balcarce el compañero Juan Roca.

JOSE BLANCO

El «Centro Libertarios Unidos de Avellaneda», pide a los compañeros que estén enterados del lugar donde se halla detenido el compañero José Blanco...

A los compañeros

Encontrándose el camarada Francisco Betancourt muy enfermo...

Dirigirse a F. Betancourt, Calle Constitución 4151, Ciudad.

BOICOT

La F. O. R. A. tiene declarado el «Boicot» a la Compañía Argentina de Tabacos y a la Cervecería Quilmes...

¡Solidaridad, obreros!

LA PROTESTA

AGENTES Y PAQUETEROS

EXTERIOR:

Asunción (Paraguay): Ignacio de L. Núñez...

INTERIOR:

Avellaneda: José Calvo, Laprida 742.

Bahía Blanca: Comité pro «La Protesta»...

Buenos Aires: Luis Alvarez, Pilar 429.

Córdoba: Francisco Nuñez, calle Oncativo 343.

Cruz del Eje: Jesús M. Maldonado.

General Pico: Juan Ferrini.

Chacabuco: A. Lareu, calle Brown y la Rioja.

Huínca Renaco: Orsi Rafael.

Ingeniero White: Feliciano Carrero.

Jujuy: Miguel Iramain, Independencia 581.

La Plata: Joaquín Figueras, calle 16, número 523.

Luján: Domingo Bosco (Libertad).

Laguna Paiva: Federico Martín.

Mar del Plata: M. Prieto, Rivadavia número 3268.

Mendoza: García J. Guirado, X número 1685.

Maldonado: Rogelio Barrios.

Ateneo Libertario: E. Unidos 1100.

Comité pro «La Protesta», de Villa Crespo: Loyola 22, Pedro A. Fabbalio.

Nueva Pompeya: Carolina Yocoyan, Ventana 872.

Tigre: Francisco Gómez, Manz 55.

Trenque Lauquen: Máximo A. Tomé, 85 de Mayo.

Antonio López Orellana, Villa «Libertad».

Zarate: David Pecar, 2da. Lima 227.